

LA REDENCION DEL OBRERO,

PERIÓDICO DEDICADO Á LA ASOCIACION DE LA CLASE TRABAJADORA.

Fuera Reyes.

No más tiranía.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, al mes. 2 rs.
Fuera, trimestre. 7 »

Se publica Martes y Viernes.
Se insertan comunicados y anuncios á precios convencionales

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, San Salvador 14.

Parte editorial.

El domingo 6 del actual se promulgó la Constitucion en esta ciudad.

Si alguna duda pudiera quedarle al Poder de la repugnancia conque la masa libre del pais ha recibido ese código, en el que se levanta al parecer potente la monarquía derribada el 29 de Setiembre; tienen una prueba palpable en la actitud del pueblo oscense, mostrándose en su mayor parte indiferente en alto grado al *regocijo oficial* que motivaba tan fausto suceso.

El partido republicano se ha colocado una vez mas á la altura de la mas elevada política demostrando con su prudencia y su silencio, que acata la constitucion, pero no la admite; que respeta la resolucion de las Cortes nombradas por el sufragio nacional, pero que no quiere, que deseche la constitucion por su forma monárquica.

El pueblo de Huesca como ya decimos en su mayor parte es esencialmente libre; en él circula aun sangre de los antiguos Almogávares y colocado como está en la falda de esas montañas testigos mudos de su valor, cuna de su independencia, se muestra siempre digno de sus antepasados, digno de sus gloriosas tradiciones.

¿Cómo pues habia de contribuir á la sancion de un documento que contraría terminantemente su voluntad manifestada muchas veces desde la revolucion acá? El pueblo intuitivamente sabe vengarse de las ofensas que le infieren los gobernantes; y la recibida no ha mucho tiempo en lo mas vivo de su estimacion política, cuando sin respeto á su genuina voluntad se holló el principio de su libertad representado en la eleccion del municipio nombrado por sufragio universal, que destituyó la autoridad que preside la provincia, no podia olvidarla, y el domingo manifestó su desagrado no contribuyendo á solemnizar el acto que

nos ocupa, no solamente porque era opuesto á sus convicciones, sino porque se creia relevado de guardar deferencias ni consideraciones á quien no ha sabido ó no ha querido guardar antes las que de derecho le pertenecen.

Si como en todos nuestros escritos nos hemos de hacer eco fiel de la verdad, no podemos menos de decir que el acto de la promulgacion, entierro moral de nuestras aspiraciones republicanas, tenia el aspecto completo de entierro: ni un viva, ni una demostracion de regocijo público, ni nada que manifestara la aprobacion popular: de 86 personas se componia la comitiva, esceptuando la fuerza del ejército que formaba el piquete y como supondrán nuestros lectores la mayor parte de estas personas empleados del gobierno, por lo que se puede decir que el acto fué solamente oficial, puramente obligatorio.

Convenzáse el Gobierno; una cosa es dictar leyes y otra cosa es acostumar un pueblo á que contra su voluntad las sancione: para conseguirlo, para tener al pais dispuesto, solicitado á secundar las determinaciones del poder, es preciso que no se separe nunca de la voluntad soberana de la nacion que rije, y este que equivocadamente se separa, busca su ruina y la ruina de la Pátria.

La actitud del Domingo, espresion leal de los sentimientos de nuestro partido, llevada á cabo con una circunspeccion admirable, es como al principio decimos espresion evidente con la que el pais en general reprueba ver levantarse galvanizada por los santones del progreso y la union liberal, la antipática monarquía con todos sus atributos, con todos sus pretendidos derechos, con toda la opulencia que no está en disposicion de soportar el pais, esquilmado por las dilapidaciones de monarquías anteriores.

Manifestacion mas republicana no se ha hecho en ninguna capital; asi que ignorantes tal vez las autoridades de nuestro puritanismo, enmudeciendo sin duda de sorpresa, no recordaron pronunciar ni aun los *vivas* de ordenan-

za en tales casos. Sirva esta leccion de provechoso ejemplo á los gobernantes y comprendan una vez siquiera que la mayoría del Congreso no es la mayoría de la Nacion y que á este y no aquella es á la que hay que considerar como dueña absoluta de los destinos de España.

REFLEXIONES.

¡Que espresiones tan fatídicas vierten en pleno parlamento ciertos prohombres de estado! Si hemos de gozar los republicanos el derecho que nos asiste para propagar nuestras ideas en bien de la sociedad en general, ó si se nos han de cohibir dicho derecho. ¡Creemos que los que opinen por la prohibicion, deben meditar antes para librarnos de hacer correr mas sangre ni mas lágrimas! ¿Porqué habriais de perseguirnos á nosotros que cumplimos con todos los deberes de ciudadanos?

Los republicanos egercemos artes útiles; el fruto de nuestro trabajo alimenta el tesoro del Estado; sirven con valor en el ejército nuestros correligionarios; y frecuentemente como ha visto la Nacion han presentado en la asamblea nuestros diputados dictámenes llenos de juicio, de exactitud y de prudencia. Por otra parte, sabemos y manifestamos que la violencia, no es el medio con que hemos de llegar al fin que apetecemos: la esperiencia nos ha demostrado que nuestros adictos se multiplicaron con las arbitrariedades de nuestros enemigos. ¿Quereis ganarnos para que seamos vuestro mas firme apoyo, vuestro verdadero sosten y el de la patria? Llamad al templo del trabajo á esas grandes legiones de obreros que derraman á torrentes ideas y vida por todas partes, y cesad de organizar como lo estais haciendo, ese ejército de bufones, de escuderos, de chambelanes, de maestros de ceremonias, encargados de fomentar el cieno de la prostitucion universal, eterna base de todo despotismo. Sentada esta declaracion debemos manifestar con la misma justicia, el temor que nos inspiran todos los hombres, pertenecientes á los partidos medios; es un hecho innegable que nuestro partido es el objeto de vuestras calumnias é insultos, vituperándole todos los dias con infames dicterios de socialistas, de repartidores de la propiedad. Esa tarea es privativa de los partidos medios, que han ejercido el socialismo mas refinado y de peor calaña al adjudicarse los destinos de la Nacion: y sino, observad cuantos son los republicanos que sirvan destinos de la Nacion, y hallareis bien pocos contados: pues debeis

de comprender partidos medios que el pais os conoce; y el error se mata con la verdad.

Ved como se levantan de sus sepulcros los genios de Padilla, Brabo, Maldonado, Solis, Riego, Zurbano, Sixto Cámara y Ruiz Pons; esos insignes republicanos, cuyas imágenes reverenciamos: el dia que la República suba al capitolio, será el dia en que se apartarán los inmundos despojos de la tirania y entrarán estos bravos campeones con el raimo de encima para unir su voz á la de la patria. Estos sagrados manes no habrian interrumpido su sueño de hierro por la pérdida de nuestras leyes ni de nuestras libertades, no se habrian despertado con el ruido de los fusilamientos y proscripciones de la union liberal y progresistas resellados, ni con el furor de Gonzalez Brabo; pero la causa de la humanidad los arrancará del ataud y vendrán á defenderla en presencia de sus hijos.

¡Revolucionarios inconsecuentes: no consintais por ningun concepto una regencia en manos de nadie! pues no tenemos ningun principito de menor edad, no tenemos ni queremos mas rey que el pueblo; y si Aragon antes que ningun Estado de Europa tuvo una constitucion sabia, poderosa, religiosa, con ciudadanos libres, con soldados valerosos, con reyes prudentes y magistrados inteligentes, y era residenciado en faltando lo mismo el último ciudadano que el rey y el magistrado, por esta misma razon vinieron de los sitios mas escondidos de Europa á copiarlas, y se llevaron estas leyes como un precioso tesoro, y un sabio y gran rey de Inglaterra las llamó las leyes sabias y santas de la tierra. Podemos decir con grande orgullo, á pesar de nuestras desventuras, que la libertad del mundo se deriva de España en particular de Aragon; pues nadie ignora que unos cuantos emigrados de los mas fuertes de Inglaterra, de los mas libres, abandonaron la patria cuando fueron perseguidos por esa aristocracia sin ribal, embarcados en un débil esquife para el nuevo mundo. Estos por evadirse de la persecucion de los tiranos: zarpaban de costas civilizadas y arribaban á cortas inhospitalarias cubiertas de selvas amalgadas eternamente por la tempestad. Ellos abrieron los bosques vírgenes, domaron á los salvages, agugerearon las montañas, sometieron los rios bajo la quilla de sus naves y crearon un pueblo libre, grande, sin aristocracia, poderoso y rico, verdadera maravilla del mundo.

Pues bien; proclamemos nosotros la República que aun es tiempo, y que el resto de Europa nos imite si cree oportuno, como imitaron á nuestros antecesores en la antigüedad. De lo contrario antes que ver á la reaccion dueña de los destinos del pais, ó un rey es-

trangero colocado sobre la cúspide de la sociedad, nosotros imitando á Pablo Claris tocaríamos á somaten y arrebató, de iglesia en iglesia, y de campanario en campanario, sería la señal de la conclusion de todos los barateros, que con el disfraz de liberales nos llevan á la bancarrota, y tienen al pueblo español sumido en la mendicidad y en la miseria mas espantosa. Fuera reyes. ¡Viva la República federal!

Carlos Santa Maria.

De nuestro apreciable é ilustrado colega «La Discusion» tomamos el siguiente párrafo de una carta que de Zaragoza le dirigen, reseñando la Sesión preparatoria que tuvo lugar en la ciudad S. H., con motivo de acordar lo conveniente para dar el esplendor debido á la manifestacion republicana que habia de verificarse el Domingo.

«No puedo copiar los discursos por ser bastante estensos, pero el del propagandista de Huesca, ciudadano Leon Arizon, no puedo menos de ocuparme de él. Fácil en el uso de la palabra, elocuente en su estilo el joven Arizon, pues apenas cuenta veintitres años de edad, llevó tras de sí los aplausos del pueblo allí reunido, no dejándole terminar su discurso hasta que á petición de los concurrentes se colocó en la tribuna del comité. Trató dicho joven hasta con maestría la cuestion religiosa, defendiendo la libertad absoluta de cultos sin herir ningun sentimiento religioso. El ciudadano Arizon es una gloria de su provincia.»

Nosotros desde las modestas columnas de nuestra publicacion le felicitamos, tanto por la nueva prueba que acaba de dar de su talento y saber, cuanto por los aplausos de que ha sido colmado por parte de la prensa republicana.

Que le sirvan á nuestro correligionario y amigo Arizon estas demostraciones de estímulo para que siga impávido por la senda que ahora empieza á recorrer.

Con mucho gusto insertamos lo siguiente:
«Almudevar 30 de Mayo de 1869.

A los diputados que constituyen la minoria republicana de las Cortes Constituyentes.

Ciudadanos, salud y fraternidad.

El partido republicano de la villa de Almudevar, que lo componen casi todos sus habitantes, tiene que cumplir hoy con un deber, con el deber grato de deciros:

Habéis comprendido perfectamente vuestro mandato, lo habéis desempeñado como buenos, cumplido como leales, y merecéis por lo tanto bien del partido, merecéis bien de la patria, merecéis bien de la humanidad.

Seguid vuestro derrotero con el valor y energía que dá la razon: y es seguro que hoy ó mañana arribaremos al puerto deseado, se salvará la causa de la Revolucion, desaparecerán si de nuevo vinieren, instituciones corrompidas y caducas, triunfará la justicia, vencerá el derecho.

Estas palabras salen de lo íntimo de nuestros corazones, lo decimos como lo sentimos; pero no por adularos, ya sabeis que los republicanos á nadie adulan. Si vuestra conducta fuera, en nuestra opinion, digna de censura, tenedlo entendido, la censuraríamos con la misma franqueza, pero con mas energía, con que lo elogiámos.

Viva la República federal.

Os saludan afectuosamente vuestros correligionarios y amigos.

Por todos los republicanos de Almudevar; su comité que los representa.—Marcelino Ornat, presidente.—José Val, vicepresidente.—Aniceto Vicente, vocal.—Leon Abadia, vocal-secretario.»

El Alto Aragon no entiende nuestro idioma y por consiguiente nos vemos precisados á *dejarle*. Si se imagina que le retamos á un pugilato, se engaña; porque si así hubiese sido se lo hubiéramos dicho, como siempre, con la franqueza que nos caracteriza, no con palabras embozadas ni con el rostro bajo sino muy orgulloso y levantado: no consideramos prudente tal lucha y reservamos nuestras escasas fuerzas para emplearlas mejor, solo para que no crea que escurremos el bulto en el terreno de la prensa, le diremos que las pruebas hablan mejor que las palabras, que la calificacion de demagogos que nos dá en su número del domingo se rebate por su propio peso, porque la verdad no tiene mas que un camino: ocasiones y no pocas hemos tenido para impulsar al pueblo á que se hubiera lanzado contra los verdaderos enemigos de sus libertades y de sus derechos, los que solo le han querido para servirse de él como escalon de su ambicion y de su vanidad corrompida; y sin embargo diga *El Alto Aragon* ¿como nos hemos conducido? Como no merecen los nuevos Aristarcos que como *El Alto Aragon* todo lo que no sale de su seno parece tienen derecho á criticarlo, y de su seno creemos no saldrá nada útil para nuestros verdaderos intereses.

Ayer llegó de Zaragoza nuestro querido amigo y correligionario Leon Arizon: nos felicitamos de su llegada así como le felicitamos por sus justos triunfos en las diferentes ocasiones que en pro de nuestra idea ha usado de la palabra, como en la manifestacion republicana que se verificó en Zaragoza el domingo 6 de los corrientes.

Siga la senda que se ha trazado nuestro distinguido amigo en la seguridad de que será una de nuestras glorias nacionales, si la sigue con perseverancia.

Seccion de Noticias.

Marfori ha salido de Paris siguiendo la pis'a del criado que le aligeró de unos cuantos miles de duros, y segun parece se ha dirigido al efecto á Londres.

En Sabadell se ha organizado un nuevo club republicano que ha nombrado vicepresidente honorario al Diputado don Roberto Robert, y socios honorarios á los diputados todos de la minoria republicana.

Doña Isabel de Borbon ha hecho grandes economías de sus gastos. Los criados de escalera abajo han quedado reducidos á diez. Respecto de los planes políticos, dicen las cartas que doña Isabel ha resuelto esperar los acontecimientos.

Son verdaderamente ridiculas las noticias que publican los periódicos de la situacion sobre dificultades y excusas, por parte de los hombres políticos, para formar parte del futuro ministerio.

¿Acaso no se han hecho públicas sus intrigas y sus trabajos, sus idas y sus venidas, por ganar de los hombres del Poder ejecutivo la limosna de una cartera? ¿No han sido los destinos los únicos patrióticos fines que han tenido los unionistas? ¿No es por demás notorio que el apartamiento del poder á que redujo doña Isabel á los progresistas no ha contribuido poco á que estos se echaran en brazos de la Revolucion? Si la ex-reina hubiera conservado el ministerio O'Donnell despues del 22 de Junio, ¿no hubieran continuado siendo los unionistas los mas encarnizados enemigos de los partidos liberales y los mas decididos defensores del trono de la Borbon?

Son ya inútiles y gastados esos reclamos de los progresistas y unionistas; el pueblo que ya los ha visto funcionar, conoce perfectamente, por sus efectos, sus ambiciones é intrigas, esos vanos alardes de desinterés é independencia sólo pueden servir para aumentar el profundo desprecio que profesamos todos á los políticos de profesion.

Comunicado.

Sr. Director de *La Redencion del Obreiro.*

Huesca 6 Junio de 1869.

Muy Sr. mio y distinguido amigo:

Enemigo de polémicas infructuosas en las que nada ganan la razon ni la doctrina; poco afecto á lanzar al respetable palenque de la prensa nombres propios; y siempre opuesto á ocuparme de actos personales, desisto de hacerme cargo, de la réplica que el Sr. Santa Maria inserta en el último número de ese periódico, en contestacion á la carta-comunicado suscrita por mí, en union de los Sres, Rayon, Cacho y Miret.

Solo me interesa desacer un error, en el que, con la mejor buena fé sin duda, ha incurrido el Sr. Santa Maria, al prohijar y hacer públi-

co, porque se lo han asegurado, el hecho de que «yo seguia tomando parte en la redaccion del periódico *El Alto Aragon.*»

Esta noticia, cuyo fundamento y origen creo me fuera muy facil averiguar, es completamente falsa. Desde el mes de Noviembre último no pertenezco á la redaccion de dicho diario, ni tomo parte en su confeccion.

Ya publicando esta carta, ya en otra forma que V. estime mas conveniente, suplico á V. señor Director, haga la aclaracion que precede, prometiéndole no abusar nuevamente de su amabilidad en asuntos de esta índole.

Soy de V. afectísimo amigo y correligionario.
Q. B. S. M.

Manuel Camo.

ANUNCIOS.

En la Confiteria y Cereria de Lucas Lasala, calle de la Correia número 8, se vende toda clase de confitura fina y esponjados finos y bizcochos á 3 reales libra; idem bastos á 2 y 1½ libra.

LA REDENCION DEL OBRERO.

Se publica los Märtes y Viernes.

Los suscritores tendrán derecho á la insercion de cuatro anuncios mensuales de ocho líneas.

Se suscribe en la imprenta de este periódico, San Salvador 14, y en la Administracion calle de Vega-Armijo, café Universal.

Precios de suscripcion.—En Huesca, un mes 2 rs.—Fuera, trimestre 7 id.

HUESCA:

Imprenta de Antonino Arizon.

San Salvador 24.